
Tras más de seis años de tra-
mitación, desde su ingreso en
septiembre de 2018, el Congreso
despachó a ley el proyecto que
reforma el sistema notarial y re-
gistral, estableciendo una serie
de modificaciones.

Esto, luego de que la Sala del
Senado aprobara el informe de la
comisión mixta creada para re-
solver las divergencias que se
dieron en la tramitación de esta.

Entre los aspectos que con-
templa el proyecto está el esta-
blecimiento de un mecanismo
de concursos públicos para el
nombramiento de notarios,
conservadores y archiveros, a
través del Sistema de Alta Di-
rección Pública, además de la fi-
jación de 75 años como edad lí-
mite para ejercer dichos cargos,
junto con la prohibición de que
familiares de ciertas autorida-
des de la República integren nó-
minas de postula-
ción a esos cargos.

También se inte-
gra el Servicio Na-
cional del Consu-
midor como un en-
te con funciones fis-
c a l i z a d o r a s
respecto de nota-
rías, además de un sistema de es-
tablecimiento de precios máxi-
mos, mediante un procedimien-
to a cargo de los ministerios de
Justicia, Hacienda y Economía.

Pese al amplio apoyo en las
tres votaciones que se realizaron

y la aprobación de la disposición
que establecía un régimen espe-
cial para la división del Conser-
vador de Bienes Raíces de San-

tiago, esta había si-
do rechazada en la
Cámara de Diputa-
dos, donde además
no se votó otra nor-
ma que señalaba
que ante ese recha-
zo, quedaría como
una unidad indivi-

sible. Así, el Conservador de
Santiago quedará sujeto a las
normas generales de división, ya
que solo se despachan los pasa-
jes que coinciden en votaciones
de ambas corporaciones del
Congreso.

Esto generó polémica ayer en
la Cámara Alta, pues el senador
Pedro Araya (comité PPD) sos-
tuvo que la Cámara había altera-
do la votación y los acuerdos, y
solicitó que el Senado presente
un requerimiento ante el Tribu-
nal Constitucional (TC) para re-
solver lo anterior, lo que final-
mente fue rechazado. Aunque
eso no obsta que legisladores
puedan recurrir igualmente al
TC, mediante la firma de la cuar-
ta parte de sus miembros en ejer-
cicio, es decir, 13 congresistas.

La iniciativa despachada de-
berá pasar igualmente por la
magistratura, pues se tiene que
realizar su control de constitu-
cionalidad.

Senado aprobó informe de comisión mixta:

Con límite de edad de 75 años 
y concursos públicos, despachan
a ley reforma notarial

Ahora, el texto irá al Tribunal Constitucional, que realizará 
el control de su contenido respecto de la Carta Fundamental.
O. RODRÍGUEZ 

VITALICIOS.— Algunos notarios, que habían sido designados de manera
vitalicia, han jubilado a los 99 años.
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TIEMPOS
Más de seis años ha

demorado la
tramitación de este

proyecto.

‘‘Hemos hecho
propuestas de
mejora referidas a
la incorporación
de copago,
flexibilidad en la
proporción del
instrumento,
limitar el monto de
la retribución y
garantizar flujos
sistemáticos de
recursos”.
...................................................

EMILIO RODRÍGUEZ
RECTOR DE LA U. DE TARAPACÁ

Después de meses, el Go-
bierno puso freno al ritmo con
que avanzaba en el Parlamen-
to el proyecto de Financia-
miento Público para la Educa-
ción Superior (FES). Durante
la sesión de ayer en la comisión
de Hacienda de la Cámara de
Diputados, se indicó que el
Ejecutivo presentará indica-
ciones a la iniciativa, aunque
estas aún no estarían listas.

Originalmente estaba plani-
ficado que ayer iniciara la vota-
ción del proyecto, pero el Go-
bierno se allanó a postergarla,
de la mano de la serie de repa-
ros que han hecho rectores y es-
pecialistas: se cambió la urgen-
cia legislativa del proyecto de
“suma” a “simple”.

Así, se extenderá el período
de audiencias y se escucharán
más exposiciones. 

El rector de la U. de Tarapa-
cá, Emilio Rodríguez, quien
expuso ayer en la comisión co-
mo vicepresidente del Consejo
de Rectores (CRUCh), opina
que “se valora positivamente
el cambio de urgencia del pro-
yecto, pues se entiende como
una señal de diálogo y volun-
tad para mejorar”.

Agrega que han hecho varias
propuestas al proyecto del Eje-
cutivo, “referidas a la incorpo-
ración de copago, flexibilidad
en la proporción del instru-
mento, limitar el monto de la
retribución y garantizar flujos
sistemáticos de recursos”.

Asimismo, el rector de la UC,
Juan Carlos de la Llera, consi-

dera que es “una decisión ade-
cuada” que varios rectores ha-
bían solicitado “luego de que-
dar demostrado el serio perjui-
cio económico para algunas de
nuestras universidades”.

En ese sentido, plantea que
“los cambios deben ir a modifi-
car las condiciones de copago
de los deciles 7 al 10, el límite de
pago de los estudiantes”, entre
otros puntos.

Por su parte, el rector de la U.
de los Andes, José Antonio
Guzmán, señala que postergar
la votación del FES es “pruden-
te”, ya que “se requiere una mi-
rada integral que incluya fon-
dos para otras tareas universi-
tarias, como la investigación y
la vinculación con el medio. El
sistema universitario chileno es
de gran calidad y sería un grave
error que se desfinanciara”.

Asimismo, Daniel Rodrí-
guez, director ejecutivo de Ac-
ción Educar, sostiene que el de-
bate que se ha generado “deja
claro que el proyecto es invia-
ble”, y cuestiona que “el Ejecu-
tivo subestimó groseramente la
complejidad del problema y
creyó que su proyecto sería
aceptado sin críticas por las
universidades, la opinión pú-
blica y el Congreso (…). Ahora
el Gobierno debe revisar a fon-
do su propuesta”.

La Subsecretaría de Educa-
ción Superior indica que “nues-
tra disposición es a seguir con el
trabajo legislativo”, y que “antes
de ingresar las indicaciones,
continuaremos habilitando es-
pacios que permitan avanzar en
la construcción de acuerdos”.

Cambiaron la urgencia del proyecto a “simple”:

Gobierno retrasa votación del
FES ante presión de rectores

El Ejecutivo presentará nuevas indicaciones, y universidades
valoran la apertura, pero persisten las críticas a la iniciativa.
MACARENA CERDA M.

‘‘El proyecto
requiere mejoras
importantes 
y su aprobación
tiene consecuencias
muy relevantes 
para el sistema
universitario”.
...................................................

JOSÉ ANTONIO GUZMÁN
RECTOR U. DE LOS ANDES
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El 9 de mayo de 2023, el Gobierno ingresó al
Congreso el proyecto para viabilizar las restitucio-
nes mandatadas por la Corte Suprema a raíz de los
cobros en exceso de las isapres a sus usuarios.

La denominada ley corta incluyó, además, un
punto que se ha convertido en uno de los focos de
discusión de los últimos días: la creación de la Mo-
dalidad de Cobertura Complementaria (MCC),
que el Ejecutivo buscó incluir en el sistema de sa-
lud público.

Tras la aprobación de la normativa, en mayo de
2024, el Fondo Nacional de Salud (Fonasa) inició
las gestiones para elaborar el diseño y la licitación
de la fórmula.

Sin embargo, el proceso —que ha recibido cues-
tionamientos— vivió un fuerte revés la semana
pasada, cuando se conoció que no hubo ofertas por
parte de las compañías de seguros, declarándose
desierto, por lo que la licitación deberá rehacerse
en un plazo máximo de tres meses.

Para el senador Juan Luis Castro (PS), quien
presidió la comisión de Salud el año pasado,
durante la discusión de la ley, lo ocurrido es
“preocupante”.

“El Gobierno, cuando ingresó el proyecto de ley
corta, tenía dos objetivos: uno era traducir legisla-
tivamente los fallos judiciales sobre las isapres; y
dos, colocar un tema que era una nueva modalidad
de cobertura de Fonasa”, dice sobre la tramitación
de la iniciativa.

En esa línea, recuerda que “en la discusión siem-
pre se nos aseguró que sí estaban las condiciones
para el aterrizaje de la MCC”.

—¿Cómo se planteó el concepto de esta modali-
dad durante el trámite legislativo?

“Se describió bastante bien, como una opción
para la clase media, donde pagando una tarifa pla-
na se aseguraba una cobertura determinada en re-
des de prestadores privados y, por lo tanto, sonó
muy atractivo y no tuvo reparos”. 

—Desde la aprobación de la ley hasta ahora, ¿Fo-
nasa les comentó que podría haber problemas?

“Nunca se escuchó un planteamiento de adver-
tencia crítico o de una posible falla en la imple-
mentación. Siempre se dijo que estaría lista en ju-
nio y comenzando a funcionar en julio, hasta que
llegó el balde de agua fría el lunes”.

Y enfatiza: “Yo creo que esto refleja que aquí hu-
bo un diseño que fue confuso, que no recogió la

realidad de los cotizantes de Fonasa para tener, en
primer lugar, una expectativa de qué clínicas o
centros médicos los van a atender. Por lo tanto, no
había una red de prestadores de atención costosa,
para hospitalización y cirugía”.

—¿Qué deficiencias se podían observar desde el
punto de vista de los mismos usuarios?

“Se relaciona con la red de prestadores, y es
que si no hay, ¿cómo va a haber gente, ciudada-
nos o cotizantes que se interesen? Porque la pri-
mera pregunta que hacen los usuarios es: ‘¿Dón-
de me voy a atender?’.

El hematólogo, quien fue presidente del Cole-
gio Médico entre 2002 y 2008, apunta a dudas
también con el valor de la prima, porque “tam-
poco ha quedado suficientemente clara su ope-
ración. Y la tercera complejidad es con las asegu-
radoras que, por lo que han dicho, esperaban
una masa crítica de redes privadas”.

—Respecto de ese último punto, ¿por qué cree que
las compañías no mostraron interés en participar
de esta licitación?

“La lógica de las compañías de seguros, que es
distinta a la de las isapres, es buscar aseguramien-
tos que den coberturas por sobre lo que da el pri-
mer piso. Si el primer piso tiene problemas, en es-
pecial en la cobertura de hospitalización, difícil-
mente pueden aparecer interesados”. 

—¿En qué se traduce que se haya declarado de-
sierto el proceso? ¿Qué viene ahora?

“Aquí hubo una promesa que sigue vigente y que
muchos creemos que hay que impulsarla, porque es
una buena idea, pero con un mal diseño e implemen-
tación que llevó a este fracaso inicial de una licitación
donde, de las casi 50 compañías de seguros, ninguna
quiso interesarse, y eso es preocupante”.

A su juicio, el proceso debe ser modificado, por-
que “nada se saca con tener una licitación en tres
meses más, bajo las mismas reglas del juego. El re-
sultado sería un nuevo fracaso”.

Advertencias durante la tramitación

Castro comenta que durante la discusión de la
ley corta “la Asociación de Aseguradoras advirtió
de estos problemas. Sin embargo, por la forma en
que se implementó, Fonasa al parecer desconocía
o tenía una especie de sobreseguridad de que iba a
funcionar por sí solo, lo que no ocurrió”.

—¿Qué señales se produjeron cuando se discutía
el proyecto?

“Recuerdo que rondaba la falta de interés y te-
níamos a las aseguradoras planteando las mis-
mas dudas o críticas al sistema. Parece que aquí
el regulador no tomó nota de que el cuadro de
aterrizaje era muy complejo y más difícil para
llegar a un acuerdo”.

El médico afirma que el revés “es un problema
social y político. Social, porque se priva a millo-
nes de personas de tener una opción nueva, por
ahora. Y político, porque era ‘la gran esperanza
blanca’ de dejar la semilla de un nuevo modo de
cobertura atractivo, interesante, desde Fonasa,
que tiene casi el 85% de los cotizantes de Chile”.

En esa línea, reitera que “es inexplicable una si-
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tuación de este tipo sin una advertencia previa. Al-
guien pudo haber dicho: ‘Mire, algo anda mal, tene-
mos dificultades, las tratativas no cooperan, falta un
acuerdo más profundo, hay que revisar los precios’,
en fin, pero aquí nadie dijo nada”.

—Como congresista que participó de la discusión,
¿habría esperado recibir advertencias del Gobier-
no sobre un posible fracaso licitatorio?

“Desde que en marzo se presentaron las bases de
licitación, pudo haber momentos en que la autori-
dad regulatoria advirtiera, al menos, a nosotros. O
sea, esto no es un invento del Gobierno: pasó por el
Congreso. Considero que fue un error político del
Gobierno no advertir y no buscar alternativas para
evitar una licitación sin ningún interesado”.

E insiste: “Como legislador oficialista, me hu-
biera gustado que el propio Gobierno dijera: ‘Pare-
ce que la licitación tiene problemas o trae proble-
mas’, pero nada. Que tengamos que enterarnos
por la prensa es bochornoso”.

—En los últimos meses, ¿tuvieron comunicación
directa con Fonasa?

“En distintos momentos, el director de Fonasa,
Camilo Cid, ha ido a la comisión de Salud, o nos
hemos encontrado una vez al mes, desde enero, en
las comisiones de lista de espera, y en cada una de
esas oportunidades, que no fueron pocas, nunca se
hizo advertencia alguna”.

—¿Cómo se enjuician las responsabilidades de es-
ta gestión? 

“Me parece altamente complejo que desde el
Ejecutivo, lo que pudo haber sido el inicio de un
proceso de reforma más sólido, porque no se hizo
la reforma completa, termine de esta forma pro-
ducto de malas implementaciones y diseño”.

‘‘Nunca se escuchó un
planteamiento de advertencia crítico o
de una posible falla. Siempre se dijo
que estaría lista en junio y comenzando
a funcionar en julio, hasta que llegó el
balde de agua fría”.

‘‘Aquí hubo una promesa que
sigue vigente y que muchos creemos
que hay que impulsarla, porque es
una buena idea, pero con un mal
diseño e implementación que llevó a
este fracaso inicial”.

El senador socialista, quien presidió la comisión de Salud durante 
la tramitación de la ley corta, crítica la falta de alerta por parte del Ejecutivo
sobre un posible fracaso en el proceso. Plantea que se deben hacer
modificaciones para que no se repita el escenario.

Juan Luis Castro, sobre fallida licitación de seguro de Fonasa:

“Fue un error político del
Gobierno no advertir y no
buscar alternativas para evitar
una licitación sin interesados”
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